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3 月 20 日，美国总统拜登将美国会
两院审议通过的“2023年新冠病毒起源法
案”签署成法。该法案在没有任何证据的
情况下炒作实验室泄漏论，严重损害中
国清誉。

新冠疫情发生以来，美国一些政客
和媒体用一连串匪夷所思的假话，毒化国
际舆论，将污水泼向中国。特别是面对美
国国内抗疫混乱，美国政客不思反省，反
倒编造出诸如“中国疫情信息不透明”“实
验室泄露论”“世卫组织渗透论”等奇谈怪
论，执意将疫情问题政治化、污名化。

借疫生事甩锅，美方想要遮掩的是
什么？明眼人一看即知，是美方自己不
敢直面、不想解决的问题。

把自身抗疫不力、社会治理失能的
“锅”甩给中国——

疫情袭来，深陷政治极化泥淖的美
国政客互相扯皮、消极应对，导致抗疫
局面一团乱麻，社会治理失序失能。美
国两党相互攻讦、对抗，难以形成统一
的防疫共识和政策决策。比如“强制疫苗
令”被最高法院禁止，“打击虚假信息”的
呼吁也遭到共和党人的反对。种种力量
反复拉扯，为新冠病毒提供了一次又一
次可乘之机。最终，拥有先进医疗技术和
丰富医疗资源的美国，民众生命健康遭到
漠视，累计1亿多人确诊，死亡病例数位居
世界首位，可以说是不折不扣的“最大抗
疫失败国”。对此，美方不从自身找原因，
也无力改变抗疫败局，就开始编造谎言，
转移国内民众的注意力，妄图将中国和世
卫组织当成其抗疫不力的“替罪羊”。这套
掩耳盗铃的戏法，解决不了自身问题，骗
不了国际社会，更吓不倒中国人民！

把病毒来源嫌疑、疫情扩散罪责的
“锅”甩给中国——

在病毒溯源过程中，美国早前出现
的电子烟白肺、野生白尾鹿感染新冠、
马里兰州不明原因肺炎等问题，与新冠
疫情暴发的关联疑窦重重。美国迄今在
溯源问题上没有采取任何负责任的措
施，从来没有邀请世卫组织派专家到美国开展溯源调查，从来没
有提供任何早期数据。即便这样，美国还以所谓“病毒溯源”等手段
栽赃中国。世人有目共睹：应中国政府邀请，国际专家们通过实
地走访和调研等科学方式，得出了“实验室泄漏极不可能”的结论，
得到了国际社会广泛认可。然而，一些美国政客依然对中国大搞

“有罪推定”，还胁迫世卫组织对中国开展二次溯源。信不过世卫组
织的美国政府，甚至要求情报机构“加倍调查”新冠病毒起源的信
息，在90天内确定。如今，美国硬把所谓“病毒溯源”问题签署成法。
这种颠倒黑白的做法就是一出“贼喊捉贼”的荒唐闹剧。

借疫生事甩锅，暴露的是美方打压他国、维护霸权的野心——
凭借世界唯一超级大国在诸多领域的绝对优势，美国频频对

外发动“舆论战”“认知战”，看谁不顺眼就拿虚假信息“炮轰”谁。从
在全球各地策划“颜色革命”，到以国家安全为借口遏制打压他国科
技企业，再到编织“种族灭绝”“强迫劳动”等涉疆世纪谎言，美国一
次又一次企图靠炮制谎言，把颠覆渗透粉饰成“推进民主”，把强取
豪夺美化为“维护公平”，把践踏生命包装成“保护人权”，尽显霸权
霸道霸凌嘴脸。

美国习惯性甩锅的后果是什么？是错失应对疫情的时机，是数
以百万计的美国人民付出宝贵生命，是全球团结抗疫的信任基础
被严重侵蚀……损人不利己，美国政客漠视生命、糊弄自己，不
仅坑了本国民众，也破坏了全球抗疫大局。

2023年，对世界上很多人来说，是雨过天晴的一年！经过3年艰
苦卓绝的抗疫斗争，人类终于有望迎来彻底战胜新冠疫情的胜利。
然而，美国仍不打算轻易放弃新冠疫情这个转嫁责任、打压别国的
武器，反而愈发变本加厉。这
样的谎言“病毒”对全球发展
有百害而无一利，不但换不
来真正的影响力，还会加速
自身信誉的破产。

（作者为本报评论员）
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机遇多多令人向往

“两岸媒体人最重要的就是求真求实、融合两
岸。我会用最真实的镜头、最多样的角度向台湾
传递此次海南之行。回去之后，我打算做几个专
题，让更多台湾同胞了解海南自贸港建设情况、
台商在海南的发展机遇、本届消博会盛况等。”和
融媒国际传媒有限公司总经理、台胞张先鹏近年
多次来海南，他对记者感慨道，“这里的发展速度
真的很快”。

扎根海南10余年、从事进出口贸易的台商李明
珠说，随着海南自贸港建设，台商在海南发展将拥
有更多宝贵机遇和政策优待，吸引更多台湾企业前
来大展身手。“我会尽自己所能，把当地造福台商、
促进两岸交流的活动告诉更多台湾人。青年是国家
的栋梁，我也会把自己累积的经验、所能提供的创
业机会，与更多台湾青年分享。”

“海南办了几次台商峰会，每次游艇展我也会
来，发现这里政策环境蛮好。”海南嘉信游艇集团
董事长、台商龚芸广说。2021 年，台湾最大的游
艇生产基地嘉信游艇在海南临高设立嘉杰船舶制
造有限公司，这也是目前海南首家台资游艇厂。

“这是我们在大陆的第 3家工厂，主要做小型运营
船。海南市场成长很快，对船只的需求量大。随
着海南实行全岛封关，未来我们的游艇事业发展
也将拥有更多可能。”

本次两岸媒体人海南行正好赶上第三届中国
国际消费品博览会，在本届消博会首个社会公众
开放日，参访团随着超7万人次的客流一起涌进场
馆，感受消费市场的旺盛活力。有媒体人点赞：“来
自全球的优质企业在此共享中国发展机遇，见证海
南自贸港建设成果，中国企业也通过消博会走向全
世界，这是一场美妙的‘双向奔赴’。”

特色农业发展迅猛

据海南省台办统计，在海南有300余家从事农
业的台资企业。通过实地走访，了解海南特色农
业发展以及台商在其中扮演的角色，也是本次采
访的重头戏。环岛天气阴晴不定，两岸媒体人或
顶着烈日暴晒，或步入风雨之中，深入田间地头
和加工基地。他们扛摄像机，飞无人机，下潜水
艇，进行全方位记录和展现。

位于海南文昌的锦荔农业公司农场，记者们
在占地 800多亩的果园内，畅快品尝“中国红”“黑
金刚”“黑糖芭比”等品种的莲雾。现摘莲雾鲜甜多
汁的口感，令记者们赞不绝口。2000 年，来自台
南的林鹤洲在此创办公司，除了莲雾之外，还种
植荔枝、火龙果等。他自豪地说，海南土地里长
出的水果质量高，深受消费者欢迎。“这里跟台湾气
候相似，我来了 20 多年，早就把这里视作第二故

乡。”林鹤洲说，遇到有水果套袋、采摘等需要时，
除了公司现有人手，也会临时请村民帮忙，最多
时一天有800人，通过这样的方式帮助村民增收。

走进海南琼海鲜友食品有限公司果汁生产车
间 ， 记 者 们 亲 眼 目 睹 流 水 线 上 果 汁 经 杀 菌 处
理、自动灌装的全过程。该公司具有多年速冻
果汁、果肉专业生产经验并拥有自主的速冻工艺
知识产权，采用新型“ILF瞬间液态冷冻”技术，较
好地保持了水果原有的风味、口感和营养价值。
公司近年来发展迅猛，并计划通过自贸港免税等
优惠政策，进一步优化生产，力争在未来两三年
内上市。

该公司总经理、台商陈藤楠多次荣获当地乡
村振兴、高新技术企业的奖项，但他坚持“只领荣
誉，不领奖金”，希望这些钱能用在当地农民身上。
他还认领资助 20 多个学生，帮助他们完成学业。

“台资企业重在贡献，我在台湾就有这个习惯。身
为中国人，不管到哪里，我都会提供力所能及的
帮助。”

封关助力，未来可期

鲜红色的东星斑、宝蓝色的蓝刀鲷、满身波
点的老鼠斑、花纹艳丽的苏眉……海南乐东临海
养殖大棚里，各类名贵海水鱼在水泥砌成的小池
子里欢快地游弋。记者们用水下镜头捕捉鱼群动
态，听台商洪宜展讲述人工繁育养殖种苗的故事。

“我 16 岁就开始养鱼了，家里也是做水产养
殖的。我起初只是想把鱼苗卖来大陆，看到海南
自然环境好，和老家台湾屏东相像，而且大陆市

场广阔、发展潜力大，便选择留下来创业。”洪宜展
说，他创办的东方之星生物科技有限公司在海南
有多个基地，也是海南首家出口东星斑的公司。
这处基地负责种苗培育，目前培育的名贵海洋鱼
类种苗约达30种。

此前，洪宜展连续两年在“一带一路”倡议的具
体项目中，为中国赠送菲律宾东星斑鱼苗提供种
苗、饲料和技术支持。如今，乐东当地政府划拨1850
亩土地，计划打造全国最大的种业产业园。“种苗就
像水产养殖业的‘芯片’，可以带动行业发展。”洪宜
展说，产业园年底前将完成一期工程，到 2025 年全
岛封关之际，产业园也会基本建设完成。种苗“走出
去”、开展国际合作，流程将更加便捷顺畅。

一周多的时间里，两岸媒体人还走访了三亚
中央商务区、海峡两岸农业合作试验区澄迈示范
基地、文昌“春光椰子王国”、宋氏故居、东坡书院
等。“这次两岸媒体人海南行不仅让我深切感受到
自贸港建设发展的‘加速度’，也看到台商在这片土
地上所付出的努力。”《台声》杂志社新媒体中心副
主任刘莹说，两岸媒体人在采访之余，会互相交
流制作新媒体产品的经验，也会彼此“种草”各种
更加方便、实用的采访器材，让此次海南行更显
生动。

台青郑孟桓在厦门集美从事研学教育工作，
此行他和团队伙伴通过一个个短视频分享见闻。

“我平时做自媒体和研学导师，关注两岸亲子和青
少年，这次在海南结识了在当地打拼的台商，也
从投入乡村振兴的前辈身上学到很多经验。如果
有合适的机会和项目，也很期待跟当地进行合
作。”他说。

两岸媒体人点赞海南自贸港建设
本报记者 张 盼文/图

历时一周多、途经约10个市县、走访30多个点位……两岸和香港的20多名媒体记者
和自媒体人，近日环绕海南采访，通过图文报道、短视频、纪录片等多种形式，全方位呈
现海南经济社会发展、自由贸易港建设、两岸融合交流等情况。

“我们相聚在海南，来自不同的地方，但我们都有一颗想打拼追逐梦想的心……”来自
台湾花莲的自媒体人赖淑珍在途中创作歌曲《以海之南》，并和台湾伙伴一起用吉他弹唱，为
全国台联2023年两岸媒体人海南行留下美好的注脚。

据新华社上海电（记者潘清） 外
表普通的灰色洗漱包，印着“家园常
青、健康是福”等字样。近日在上海举
行 的“ 中 国 国 际 饮 料 工 业 科 技 展

（CBST2021-CBST2023）”上，这件看
似与展会主题并无关联的展品，吸引
了不少观众的目光。

事实上，这个以回收 PET饮料瓶
为原料、经多道工序“变身”而来的小
包，诠释了康师傅控股有限公司“家园
常青、健康是福”的参展主题，也成为这
家台企践行可持续发展理念的缩影。

深耕大陆数十年，康师傅的大陆
事业版图逐步从方便食品延展至糕

饼、饮品等多个领域。此次参展，康
师傅不仅“秀”出旗下众多饮品，还设
置互动体验展厅，展示集团在可持续
包装、可持续产品、绿色生产及运
营、消费者教育等四个方面的节能减
排可持续发展成果。

康师傅控股行政总裁陈应让透
露，集团已初步完成全面碳盘查专项，
并正式加入旨在推进企业社会责任和
可持续发展的联合国全球契约组织。
康师傅承诺，以2021年为基准，5年内
单位产品综合能耗和取水量下降5%。

“在政府部门和行业协会支持引领下，
康师傅将与上下游伙伴一起，落实环

保理念，让品牌在可持续发展中焕发
新光彩。”陈应让说。

近年来，中国持续推进低碳转
型，并向国际社会作出“双碳”承诺。
从大陆经济成长中获益良多的台资企
业，将助力大陆绿色发展视为“反哺”
的重要方式之一。

日前揭晓的“第七届中国工业大
奖”中，台企旺旺集团凭借“低碳节能
及自动化技术的研究与应用”项目，成
为唯一获得“中国工业大奖”的食品企
业。获奖项目共计申请专利212件，其
中全球首创“可常温储运雪糕”可实现
价值链减排156万吨/年。

旺旺集团相关负责人表示，将持
续通过技术创新、加大绿色发展及数
字化投入，全力助推“双碳”目标达成。

越来越多大陆台企将“可持续”融
入自身发展战略的同时，一些台企开
始探索利用自身技术优势推动两岸节
能减碳合作。

登陆16年，上海凯鸿环保工程有限
公司专注于废水、废气、废渣等“三废”治
理的末端排放环保项目开发，并与大陆
石油行业多家大型央企开展合作。

“近年来，大陆节能环保领域实
现跨越式发展，在氢能等许多方面领
先台湾。台湾的专项设计和技术能力
与大陆的整体规划建设能力，在低碳
环保产业方面具有互补性。”同时担任
台湾青年企业家协会理事长的凯鸿公
司总经理林蔚丞说，希望带动更多台
企与大陆伙伴携手，共同推进两岸可
持续发展。

大陆台企加大低碳环保产品研发力度大陆台企加大低碳环保产品研发力度

首季粤港澳大湾区营商景气指数跃升
本报香港4月19日电（记者陈

然） 香港贸易发展局与渣打银行近
日公布 2023 年首季“渣打大湾区营
商景气指数”（GBAI）。有关指数录得
大幅增长，表现胜于预期，反映在
内地和香港全面通关下，粤港澳大
湾区企业已经重拾信心。

调查报告显示，GBAI 的“业务
活 动 现 状 指 数 ”按 季 增 11.8 点 至
51.3，是继2021年第四季后首次超过
50；“业务活动预期指数”则跳升至
61.5，其 16.4 点的升幅更是自 GBAI
于2020年第二季推出以来最高。

香港贸易发展局研究总监范婉
儿表示，香港的两项指数创下 GBAI

自 2020 年第二季推出以来的新高，
揭示港商对营商前景趋向乐观。

渣打大中华区高级经济师刘健
恒表示，粤港澳大湾区内企业的营
商信心于 2023 年首季已明显改善，
相关指数大幅反弹。预期在内地各
项政策支持以及全面通关的推动
下，内地经济复苏势头有望持续。

据介绍，GBAI 是市场首个针
对粤港澳大湾区营商景气进行的前
瞻性季度调查，以分析区内营商气
氛及跨城市、跨行业之间的协同效
应，帮助投资者及企业了解大湾区
最新的营商环境、评估未来表现并
制定市场策略。

4月 18日，福建省南平市建阳区小湖水仙祖庭馆举行开馆仪式，现场
开展了建盏点茶、建本雕版拓印等传统文化展示活动，进一步传承弘扬当
地优秀的传统文化。图为茶艺师在展示建盏点茶。 汤文娟摄 （人民视觉）
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湖北省恩施土家
族 苗 族 自 治 州 拥 有
180万亩茶园，综合产
值超过200亿元。近年
来，该州推进茶园景
观化改造，变产茶区
为风景区，增强茶山
旅游的魅力，促进康
养 与 茶 产 业 互 促 发
展。图为 4月 19日，游
客在恩施州宣恩县伍
家台贡茶山游玩。

沈祥辉摄
（人民视觉）


